
季度开始以前，我们就帮助建设单位的財务

部门，根据订购设备的到貨日期和价格以 及

准备在本季度内现购的设备，确定季度设备

拨款指标，编好季度设备用款清单，作为季

度用款计划的一部分，据以掌握设备用款。
对不合理的用款，財务部门有权拒签支票或

拒绝承付。对情况比较复杂的单位，我们还

就如何掌握用款的问題进行具体帮助，等到

这个单位的財务部门明确了有关政策界限，
熟悉了如何具体掌握以 后，让他们根据用款

清单自行掌握。
（三）简化柜台审核，加强事后检查处理。
在加强以 上两项工作的同时，我们还大

大简化了柜台审核工作，取消了原来按明细

计划逐笔审核付款的办法，只有根据事先审

查或建设单位財务部门反映有问題的，才通

知柜台付款员暂缓付款，再作处理。
有些问題在柜台审查中解决不了，我们

的拨款员就进一步深入现場，帮助建设单位

迅速检查处理，一方面防止延付过久，另一

方面，尽量使计划外的设备得到充分利用。
例如，有一个建设单位，由主管部门代订了

一台插床，计划內工程幷不需 要， 到 貨以

后，上海市分行就与成套局联系，先付了款，

同时督促建设单位将设备调给其 他 需 用 单

位，避免了积压。
另外，我们还根据掌握设备拨款中发现

的问題，与建设单位共同硏究，积极改进设备

管理工作。现在我们柜台上的审核工作大大

减少了，付款手续也比以前简化得多，而拨

款监督的作用，却不但沒有削弱，反而大大地

增强了。据统计，自实行这个办法以 后，85个

建设单位全年产生的积压设备，仅占全部设

备投资的 3.4% ，而 且其中大部分还是由于

计划和设计变动所造成的，不是由于盲目采

购造成的。

短評 这 是改 进設 备拨款工 作的 好 方 法

读了中国人民建设银行上海市分行深入实际、依靠群众，改进设备拨款工作的经验，感

到他们以 革命的精神及时地总结经验，不断提高工作水平，是值得学习的。他们的 经 验 说

明，设备拨款工作，单纯依靠坐在办公室里审计划、审单据，是不能做好的。而必须走出办

公室，深入实际，依靠群众，抓住问題的关鍵，才能够做好，才可以眞正达到防止设备积压

的目的。
现在还有一些同志担心，取消了按明细计划逐笔审查设备拨款，会不会助长设备积压？

中国人民建设银行上海市分行的经验正好回答这种担心是沒有必要的。从他们的经验中可以

看到，取消逐笔审查以 后，如果订貨阶段的工作做到了家，也就是说对设备投资 安 排 和 订

购，作好了事前审查，是能够防止设备的积压的。因此，取消了设备拨款的逐笔审查，绝不

是“放”了，“松”了，而是需要我们去做更加深入、更加细致的工作，把力量用到最需要

的地方，使拨款监督收到更好的效果。上海市的这个经验，已经取得了好的成效。这是从实

践中得来的改进设备拨款工作的好方法。
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